

Psicologia e construção da homossexualidade e lesbianismo. Aproximação ao caso da Psicologia na China

Psicología y construcción de la homosexualidad y el lesbianismo.
Aproximación al caso de la Psicología en China

Psychology and construction of the homosexuality and lesbianism.
An approach to the case of the Psychology in China

Jin Fang Yang *
piedadyjf@126.com
Lupicínio Íñiguez-Rueda **
lupicinio.iniguez@uab.cat

* Este artículo es parte de la tesis que la primera autora realiza en el marco del “Programa de Doctorado en Persona y Sociedad en el Mundo Contemporáneo”, de la Universidad Autónoma de Barcelona. Universidad Autónoma de Barcelona. <https://orcid.org/0000-0001-9811-7415>

** Universidad Autónoma de Barcelona. <https://orcid.org/0000-0002-1936-9428>

Resumo

O objetivo do artigo é identificar as características do discurso sobre a homossexualidade masculina e o lesbianismo construído pela Psicologia na China, analisando artigos publicados entre 2012 e 2016. Realizou-se uma análise de conteúdo e uma análise argumentativa utilizando como corpus os artigos encontrados em uma revisão sistemática anterior. Descobrimos que a Psicologia da China construiu (a) uma população homossexual doente; (b) a hipersexualidade da população homossexual masculina; (c) estigmatização da homossexualidade; (d) a rejeição da existência da homossexualidade; (e) a invisibilidade do coletivo homossexual feminino. Portanto, concluímos que a psicologia chinesa mostra alguma homofobia, às vezes explícita. Do ponto de vista cultural, com este estudo discutimos que os discursos psicológicos chineses estão consolidando o papel prioritário da responsabilidade reprodutiva de homens e mulheres e aprofundando a invisibilidade da população lésbica e da população feminina em geral.

Palavras-chave: *Psicologia social da ciência; Homossexualidade; Lesbianismo; Construção acadêmica.*

Resumen

El objetivo del artículo es identificar las características del discurso sobre la homosexualidad masculina y el lesbianismo construidas por la Psicología China, analizando artículos publicados entre 2012 y 2016. Se realizó un análisis de contenido y un análisis argumentativo utilizando como corpus los artículos encontrados en una

revisión sistemática anterior. Encontramos que la psicología de China ha creado (a) una población homosexual enferma; (b) hipersexualidad de la población homosexual masculina; (c) estigmatización de la homosexualidad; (d) rechazo de la existencia de la homosexualidad; y (e) invisibilidad del colectivo homosexual femenino. Por tanto, concluimos que la psicología de China muestra cierta homofobia, a veces explícita. Desde un punto de vista cultural, discutimos que los discursos psicológicos chinos están consolidando el papel prioritario de la responsabilidad reproductiva de hombres y mujeres y profundizando la invisibilidad de la población lesbiana, así como a la población femenina en general.

Palabras clave: *Psicología social de la ciencia; Homosexualidad; Lesbianismo; Construcción académica.*

Abstract

The article aims to identify the characteristics of the discourse on male homosexuality and lesbianism constructed by the Chinese Psychology by analyzing its published articles between 2012 and 2016. A content analysis and an argumentative analysis were carried out using as corpus the articles found in a previous systematic review. We found that the Chinese Psychology has built up (a) a sick homosexual population; (b) the hypersexuality of the male homosexual population; (c) stigmatization of homosexuality; (d) the rejection of the existence of homosexuality and; (e) the invisibility of the female homosexual collective. Therefore, we conclude that Chinese Psychology shows some homophobia, sometimes explicit. From a cultural point of view, with this study we argue that Chinese psychological discourses are consolidating the priority role of the reproductive responsibility of men and women and deepening the invisibility of the lesbian population, as well as the female population in general.

Keywords: *Social psychology of science; Homosexuality; Lesbianism; Academic construction.*

INTRODUCCIÓN

Hace décadas que la psicología ha mostrado el interés sobre las minorías sexuales, entre ellas, la población homosexual masculina y la lesbica. Este interés, desde su inicio, nunca es una mera curiosidad objetiva, más bien implica una mentalidad heteronormativa dominante en diferentes sociedades, ya que “el pensamiento dominante se niega a analizarse a sí mismo” (Wittig, 2006, p. 25). Así, es raro ver un artículo que analice la heterosexualidad salvo que se haga una comparación entre la población heterosexual y otras poblaciones no heterosexuales. Según Nikolas Rose (1998), la psicología nunca es un conjunto de teorías abstractas y explicaciones, tampoco es puramente académica, sino que tiene un rol entre la academia y la “experticia” profesional. Se podría decir que la psicología “inventa” los seres humanos con ciertas características, las cuales son legitimadas y justificadas. Las investigaciones psicológicas enfocadas en la homosexualidad y el lesbianismo asumen “la subordinación heterosexual como el escenario exclusivo de la sexualidad y del género, y lo convierte así en un medio regulador para la producción y el mantenimiento de las normas de género dentro de la heterosexualidad” (Butler, 2006, p. 87).

La población homosexual ha sido constituida como una población estigmatizada (Kenji, 2007). El concepto “estigma” fue creado por los griegos para indicar los signos corporales en función de exhibir algo malo y poco habitual de la persona que lleva el signo. Hoy día, este término es generalmente utilizado con un sentido bastante parecido al original, pero con él “se designa preferentemente al mal en sí mismo y no a sus manifestaciones corporales” (Goffman, 1963/2015, p. 13). La estigmatización de la población homosexual trata de toda la información que nos ofrece y ofrecemos acerca de todos los “individuos desacreditados”, de las repeticiones reiterativas de algunas de sus características, por supuesto negativas, que acaban confirmando y completándonos la imagen de ella de forma redundante y segura. La psicología, desde luego, es una fuente privilegiada y legitimada para otorgar dicha información, ya que su naturaleza de experticia designa que los y las investigadoras, al realizar sus investigaciones, confirman y crean realidades con sus palabras.

El pensamiento heterosexual gobierna, todavía hoy día, casi todas las sociedades y los sectores dentro de ellas, y la sociedad china no es una excepción. Los conocimientos de la psicología han sido importados en la academia china después de la Primera Guerra del Opio (1839-1842). En los dos siglos siguientes, su desarrollo ha sido interrumpidos por razones de guerras, revoluciones y movimientos sociales que la consideraban una “ciencia falsa”. Después de la aplicación de las políticas de Reforma y Abertura a partir del año 1978, debido al desarrollo económico y la participación en los asuntos internacionales, China¹ ha mostrado su aparición en distintas áreas y, en la academia, la psicología ha conseguido un desarrollo más estable y continuo. Ahora cada vez hay más participación de la comunidad china en los intercambios intelectuales en esta disciplina científica.

Pero la dicha “apertura” fue, según el “*Diccionario Akal de la Homofobia*”, muy selectiva, por ejemplo, “el cine, las series de televisión y las últimas modas extranjeras fueron penetrando cada vez más libremente, excepto el movimiento gay y su visibilidad” (Tin, 2012, p. 113). En realidad, durante la larga historia china, la actitud social hacia la población homosexual y las prácticas homosexuales ha cambiado bastante, como indicó la famosa socióloga y activista *Li Yinhe*, quién declaró su homosexualidad tras el fallecimiento de su marido, en una charla en el 2016 en Barcelona. De acuerdo con ella (CCCB: Cos: Les identitats sexuals a la Xina, 2014), en la antigüedad, la actitud era consideradamente tolerante, incluso a veces encorajada, por lo tanto, las figuras homosexuales siempre han aparecido en las anécdotas. Pero con el tiempo, esta actitud se ha alterado haciéndose cada vez más rigurosa gracias a la implantación de visiones comunistas:

1 Para evitar problemas causados por las distintas expresiones e interpretaciones del término “China”, en este artículo, se refiere un concepto general que abarca la China continental, Hong Kong, Macao y Taiwan, considerándose tanto los aspectos históricos como los culturales y lingüísticos.

La historia del comunismo internacional es, globalmente, uno de los capítulos más tristes de la historia de la homofobia durante los siglos XIX y XX... la homosexualidad es un vicio de las elites, resultante de la descomposición moral que ineluctablemente engendran el lujo aristocrático y el sistema capitalista, olvido de la santa naturaleza... Stalin no es el único dirigente comunista que destacó por su violencia homófoba: se puede decir lo mismo de Mao y de Castro. La revolución maoísta de 1949 fue muy dura para los homosexuales chinos, acusados de 'decadentes y occidentales' (despreciando la rica tradición homosexual indígena), y que a menudo fueron enviados a campos de reeducación por el trabajo, donde su suerte fue poco envidiable (este fue el caso especialmente de muchos cantantes de ópera masculinos que hacían de mujeres). Hubo también muchas detenciones de homosexuales que fueron sometidos a 'crítica' y encarcelamiento durante la Revolución cultural (1966-1976) y en la Primavera de Pekín (junio de 1989): en China, como en otros sitios, la homofobia camina del brazo con el antiintelectualismo. El *gulag*² chino, el *laogai*, recibió así a decenas de millares de homosexuales, con frecuencia asimilados a otras categorías sospechosas de traición y siempre tratados muy duramente. (Tin, 2012, pp. 126-128)

Por supuesto, este tipo de ideas todavía sigue en vigor operando en la sociedad china, ya que seguimos en el camino comunista (el comunismo chino considera que para la sociedad china el socialismo es la primera fase del comunismo). La psicología, como parte tanto de la cotidianidad como de la dimensión política de la sociedad, no tiene por qué escapar de la homofobia. La psicología nunca es inocente o neutral. Desde su nacimiento se ha enfocado en cómo llegamos a sentirnos como un "yo" individual, y tiende a una mirada para distinguir y evaluar algo de este "yo", el cual no encaja en la normalidad social. Por eso la palabra homosexualidad, y otras palabras de la misma familia, sólo tiene sentido cuando se trata de una sociedad donde haya una clara segregación de lo masculino y lo femenino y que se construya sobre las llamadas "familias nucleares" (Ibáñez Gracia, 2009). Si "el racismo no es innato, sino que se aprende" (Van Dijk, 2007, p. 25), considerando que la homofobia en el fondo también se trata de la discriminación de un grupo dominante hacia otro grupo no dominante, podemos concluir que la discriminación hacia la homosexualidad y el lesbianismo, y la población que abarca, y la heteronormatividad, tampoco son congénitas y naturales, sino que se pueden enseñar y aprender.

Así pues, nos parece imprescindible parar un poco de estudiar, comprender, observar y/o explicar la homosexualidad y el lesbianismo, para revisar lo que la psicología viene haciendo e identificar así sus consecuencias, asumiendo que la psicología genera saberes y conocimientos específicos en relación con ello. Ahora bien, el objetivo de esta investigación es identificar las características de la construcción del discurso de la psicología de la homosexualidad masculina y el lesbianismo analizando los artículos publicados por la psicología china durante los años 2012-2016. A fin de no complicar la redacción y evitar posibles confusiones, en este artículo el uso de la denominación "china" incluye la China continental, Hong Kong, Macao y Taiwan, considerando la complejidad de los rasgos lingüísticos, culturales, históricos y políticos. A lo largo del análisis, hemos aplicado como herramienta el análisis de contenido (Vázquez Sixto, 1994) y el análisis argumentativo (Perelman, 1969), e intentamos hacerlo considerando las peculiaridades de la manera de pensar y comportarse de la sociedad china ya que el lenguaje, a la vez, representa y configura la particular ideología social, aprovechando que la primera autora del presente trabajo es parte de dicha sociedad. Podemos decir así que, al realizar esta investigación, poseemos el beneficio de poder comprender y analizar con profundidad tal lenguaje.

Por lo siguiente, presentaremos la metodología y los procedimientos de esta investigación y también los resultados acompañados con discusiones y reflexiones. Al final se presentarán una conclusión y una discusión general.

2 Gulag: nombre genérico de los campos de internamiento soviéticos.

MÉTODOS Y PROCEDIMIENTOS

CORPUS

El corpus del análisis está compuesto de 240 artículos resultado de un trabajo previo de revisión bibliográfica sistemática (Yang & Íñiguez-Rueda, 2019) en 6 bases de datos: *BVS* (Biblioteca Virtual de la Salud), *Dialnet*, *PsycINFO* (*PsycNET*), *Scopus*, *Web of Science* y *CNKI* (*China National Knowledge Infrastructure*). Entre ellos, 202 son de la China continental, 30 de Hong Kong y 12 de Taiwan, y 4 artículos son cooperativos entre la China continental y Hong Kong; en función de la lengua utilizada, hay 61 publicados en chino y 179 publicados en inglés.

ANÁLISIS DE CONTENIDO Y CATEGORIZACIÓN

Sobre este corpus aplicamos un Análisis de Contenido Temático (Vázquez Sixto, 1994). Iniciamos el trabajo leyendo los artículos que hemos identificado subrayando las frases o párrafos que definen, configuran y caracterizan la población homosexual, ya que la mejor herramienta es una lectura profunda. Consideramos que la mejor manera de capturar toda la información útil para nuestro trabajo es recopilar los contenidos que hemos elegido de forma manual ya que los significados designan y varían en las selecciones de vocabulario, formas de expresión, incluso el orden de palabras. De este modo, hemos hecho una recopilación de frases sacadas de los artículos, y para cada una resumimos su contenido. El resultado es la identificación 5 categorías que presentamos más adelante en el apartado de resultados.

ANÁLISIS ARGUMENTATIVO

Al finalizar la lectura detallada de la literatura identificada y categorizar la información, contemplamos todos los contenidos que hemos identificado en el proceso anterior y realizamos un análisis argumentativo. Elegimos el análisis argumentativo, también llamado análisis de la argumentación, porque la argumentación tiene la finalidad de apoyar la idea la cual quiere difundir e intenta aumentar la influencia a la máxima en su audiencia (Perelman, 1969). Por supuesto, “la argumentación está ligada a la lógica de la experiencia, la cual, si bien puede estar basada en hechos observables” y también “a una ideología que depende de la cultura de cada comunidad de hablantes”, y este método no sólo se dedica a “descubrir las cadenas de razonamiento a través de las cuales el orador construye una argumentación, sino también descubrir o descifrar los valores a los cuales hace referencia” (Gutiérrez, 2003, 48).

Según Eagleton (1995/2019), el poder incide en las palabras, ya que el discurso y la ideología están estrechamente ligadas. En este trabajo, lo que intentamos presentar es la homosexualidad masculina y el lesbianismo inscritos en los discursos psicológicos de China, para lograrlo, hemos agrupado los argumentos centrales de cada categorización y los hemos analizado vinculándolos con las tradiciones y pensamientos sociales y culturales de China. Esto nos permite entender las operaciones discursivas constitutivas, las de localización temporal y espacial y las de proyección valorativa que ocultan en los textos, las cuales modelan la figura de la sexualidad y su población. En el siguiente apartado exponemos cómo estas operaciones discursivas funcionan y reproducen, analizándolas con citas extraídas de la literatura, y acompañándolas con explicaciones socioculturales específicas sobre cada categoría para que nuestro análisis gane sentido. El corpus de nuestro análisis son los artículos encontrados en la mencionada revisión sistemática bibliográfica y los fragmentos elegidos que sirven como citas tienen la función de ilustrar cada categoría de los resultados en el siguiente apartado. Para facilitar el análisis y la redacción en los resultados y discusión hemos numerado las citas, la información bibliográfica de todas las citas estarán organizadas y representadas con su referencia al final del artículo en la tabla 1.

RESULTADOS

A continuación, presentamos los resultados de nuestro análisis en cinco categorías: (a) *la patologización y la población enferma*, que hace referencia a la reiteración del padecimiento de ciertas enfermedades e infecciones, principalmente el HIV y/o otras infecciones de transmisión sexual; (b) *sexualización de la población masculina*, que tiene relación con las enfermedades e infecciones sexuales de la primera categoría, y que proviene de la configuración de una hipersexualidad de los hombres homosexuales y hombres que tienen sexo con hombres (HSH); (c) *la estigmatización y la población estigmatizada*, donde analizamos el uso de lenguaje en función de la caracterización de la población con aspectos negativos, configurando la imagen negativa fija de la población; (d) *el rechazo de la existencia de la homosexualidad y la homofobia manifiesta*, donde contemplamos el fenómeno del “auto-engaño” que hacen los y las investigadoras explicando que la homosexualidad y el lesbianismo sólo es una fase de vida y que se puede rectificar; y (e) *la invisibilidad de la población femenina*, que se refiere no sólo a la poca cantidad de trabajos dedicados a la población femenina, sino también a la lógica detrás de la escasa cantidad: la ignorancia y el rechazo de la existencia de población homosexual femenina.

PATOLOGIZACIÓN Y LA POBLACIÓN ENFERMA

Hace décadas que la homosexualidad masculina y el lesbianismo han sido eliminadas de la lista de enfermedades mentales, pero las investigaciones psicológicas sobre la población homosexual cuentan cada vez con más cantidad. Como hemos mencionado en el apartado anterior, el propio enfoque de la psicología, en su naturaleza, ya posee un carácter patológico. Hoy día, los artículos psicológicos de China, incluyendo Hong Kong y Taiwan, han construido otra vez la patologización de la población vinculándola con el HIV y otras infecciones de transmisión sexual (ITS). La mayoría de los artículos que identificamos se han hecho con los temas sobre, o vinculados con, el HIV, las ITS y/u otros problemas psicológicos y mentales, poniéndose como ejemplo, la depresión y la soledad.

La infección por el virus de la hepatitis C (VHC) se ha reconocido cada vez más entre los hombres infectados por el HIV que tienen sexo con hombres (HSH) en todo el mundo... En el norte de Taiwán, los casos de HIV/AHC continuaban aumentando particularmente entre los HSH infectados por el HIV sexualmente diagnosticados de sífilis.³ (Art. 1, pp. 1-2, [Cita 1, traducida])

En este fragmento, los autores no han definido que la población, hombre que tienen sexo con hombre (HSH), está totalmente infectada, pero en sólo las 56 palabras (cita original: 37 palabras), los HSH han aparecido junto con la hepatitis C, HIV, AHC (*acute hepatitis C*) y la sífilis. El hecho de ligar la homosexualidad con éstas, y otras enfermedades, es lo que llamamos la nueva patologización.

En la investigación bibliográfica previa de la revisión sistemática (Yang & Íñiguez-Rueda, 2021), las menciones al HIV y/u otras ITS, ocupan casi la mitad de la literatura identificada, y luego hay también una veintena sobre diferentes problemas psicológicos y mentales. El alto porcentaje de los temas relacionados con la salud, tanto física como mental, de la población en las producciones de la psicología de China implica una lógica patologizante desde el inicio de las investigaciones y también produce el efecto de que la población está totalmente vinculada a ciertas enfermedades, las cuales son principalmente sexuales y/o mentales.

3 Cita original: Hepatitis C virus (HCV) infection has been increasingly recognized among HIV-infected men who have sex with men (MSM) worldwide... HIV/AHC cases continued to increase particularly among sexually active HIV-infected MSM with a syphilis diagnosis in northern Taiwan.

Pero en la literatura china también hay una diferencia entre los artículos publicados en chino y los publicados en inglés. Los artículos en chino sobre el tema de la salud se enfocan más en la salud psicológica y mental mientras, los publicados en inglés se enfocan más en el HIV y/u otras ITS.

Debido a ser constantemente juzgada y discriminada por la sociedad, los y las homosexuales se ha formado la población más arriesgada en el sufrimiento de los problemas psicológicos. Las investigaciones extranjeras muestran que comparando con los y las heterosexuales, los y las homosexuales sufren más la depresión, las investigaciones nativas también presentan que los y las homosexuales poseen una nota más alta en las medidas de la depresión... para los y las homosexuales, la homofobia internalizada es una fuente interior de la presión y también una causa importante de la alta posibilidad de la mentalidad negativa. Según las investigaciones, las personas que se encuentra con una alta homofobia internalizada suelen tener un alto nivel de la depresión.⁴ (Art. 2, p. 475, [Cita 2, traducida])

Las preocupaciones de los y las investigadoras sobre el problema de la depresión atan a la población con muchos problemas de la salud mental, las discriminaciones y prejuicios sociales y la homofobia. También suelen hacer comparaciones entre la población homosexual y la heterosexual. Esta atadura genera una imagen depresiva, ansiosa y sufrida de la población homosexual y lo peor, cuando se hacen comparaciones entre las poblaciones homosexual y heterosexual de esta manera, la homosexualidad se construye como la fuente de todos los sufrimientos. Es de esta manera que, implícitamente, se intenta producir al mismo tiempo una “función educativa”, la cual advierte a la gente de que la “decisión de ser homosexual” muy probablemente provocará problemas mentales.

La alta prevalencia y la carga de incidencia del HIV se han identificado globalmente en la población de hombres que tienen sexo con hombres (HSM). En los países desarrollados de Asia occidental y oriental, las nuevas infecciones por HIV han seguido aumentando en esta población, mientras en los países en desarrollo, la prevalencia del VIH en MSM también es considerablemente alta...

existe un alto riesgo de HIV y otras ITS entre la población de trabajadores sexuales masculinos (TSM). En la China continental, la tasa de infección por HIV/ITS en la población TSM es alta. Además, los HSH tienen poca conciencia de la tendencia epidemiológica del SIDA/ITS que los hace más vulnerables frente a tales enfermedades.⁵ (Art. 3, pp. 1-2, [Cita 3, traducida])

En esta cita, como en muchas otras, la población homosexual masculina está totalmente ligada al HIV y otras ITS y se genera también otro vínculo entre la población y los trabajadores sexuales, incluso al final se configuran la ignorancia y falta de conocimientos epidemiológicos y la vulnerabilidad.

4 Cita original: 由于长期受到社会大众的偏见和歧视, 同性恋者是心理不健康的高危人群。国外研究表明, 同性恋者相较于异性恋者存在着更多的抑郁。而国内研究也表明, 同性恋者的抑郁得分显著高于量表得分临界值和国内常模……内化同性恋嫌恶是同性恋者的一个内在压力源, 是导致同性恋者高负性心理的重要原因。研究表明, 高内化同性恋嫌恶者有着更高的抑郁水平。

5 Cita original: The high prevalence and incidence burden of HIV has been globally identified in the men who have sex with men (MSM) population. In developed countries of Western and East Asia, new HIV infections have continued to increase in this population, while in developing countries, HIV prevalence in MSM is also considerably high...
...there is a high risk of HIV and other STIs among the MSW (male sex workers) population. In Mainland China, the HIV/STI infection rate in MSW is high. Furthermore, MSMs have poor awareness of the epidemiological trend of AIDS/STI that makes them more vulnerable to such diseases.

Esta vulnerabilidad no sólo se refiere a su enfrentamiento de las enfermedades, sino también a una debilidad sentimental. Con una alta frecuencia de menciones a la población homosexual, principalmente masculina junto con el HIV y las ITS en las investigaciones científicas, se provoca un “efecto publicitario” de modo que, cuando se menciona la población, se la relaciona con dichas enfermedades e infecciones, y viceversa. Además, este “efecto publicitario” es mucho más justificado y legitimado que el de los anuncios, ya que se supone que lo apoyan los expertos y lo hacen sin intención de marketing del producto ni beneficio económico. Es ésta una forma de darles un carácter inofensivo a estos discursos patologizantes.

Ahora bien, los discursos psicológicos han configurado una homosexualidad enferma, tanto de lo físico como de lo mental, pero la patologización de la población abarcada no para aquí, porque las enfermedades que se han vinculado con ella no son enfermedades cualquiera, sino muy específicas, básicamente sexuales, incluso las mentales. En efecto, estas enfermedades portan socialmente el estigma de ser ocasionadas por la irresponsabilidad de su propio paciente, lo que provoca con frecuencia culpabilidad, formando de esta manera un círculo vicioso sin salida. Por lo tanto, esta patologización implica no sólo una población enferma, sino también una población sexualizada y culpabilizada.

SEXUALIZACIÓN DE LA POBLACIÓN MASCULINA

La población homosexual masculina está muy bien visibilizada en el sentido de su sexualidad y la epidemiología relacionada con ella. Los vínculos que han generado los artículos científicos sobre esta población no tratan tanto con las enfermedades, como con sus comportamientos sexuales.

Una teoría factible indicaba que algunos HSH fueran personas que buscan altas sensaciones sexuales (SSS) (Bancroft et al., 2003; Kashubeck-West & Szymanski, 2008), contenían comportamientos más compulsivos (SC) (Coleman et al., 2010), y se involucraban en experiencias sexuales más allá de los demás. Los HSH con este perfil de personalidad específico, es decir, aquellos con puntajes altos en SSS y altos en SC, tienen comportamientos más riesgosos y luego corren un mayor riesgo de ser infectados por el HIV que aquellos con puntajes más bajos (Wim et al., 2014).⁶ (Art. 4, p. 1139, [Cita 4, traducida])

Aunque esta cita no ha indicado que la población completa son personas que buscan alta sensación sexual o sexo compulsivo, ha especificado que sólo las personas que tengan un puntaje alto en dichas dos características corren más riesgo de infección por HIV en su comportamiento sexual. Pero un discurso así, que se supone “neutral y objetivo”, no ayuda nada en la formación de la llamada personalidad sexualizada de la población. Junto con lo que mencionamos en la parte de la patologización, la población masculina está totalmente rodeada de cuestiones vinculadas con el sexo. De esta manera, se genera una idea de que ser homosexual o tener una relación homosexual equivale sólo al sexo, que implica borrar e invisibilizar el resto de la vida de la población homosexual.

la actitud de la población homosexual masculina se encuentra más negativa porque ... la concepción tradicional de moralidad y ética exige a los hombres una gran responsabilidad de la continuidad familiar, además el cierto modo de las prácticas sexuales

6 Cita original: A feasible theory indicated that some MSM were high sexual sensation seekers (SSS) (Bancroft et al., 2003; Kashubeck-West & Szymanski, 2008), performed more sexually compulsive (SC) behaviors (Coleman et al., 2010), and involved themselves in sexual experiences further than others. The MSM with this specific personality profile, that is, those who score high on SSS and high on SC, perform riskier behaviors and then run a greater risk for HIV infection than those with lower scores (Wim et al., 2014).

de los *gays* aumenta la posibilidad de la transmisión del SIDA por el fluido corporal.⁷ (Art. 5, p. 913, [Cita 5-1, traducida])

Dicha responsabilidad, de la continuidad familiar en este caso, tiene un sentido más allá de la importancia de tener hijos o hijas, pero por supuesto se refiere más bien a hijo, además se diferencian los significados que lleva la misma responsabilidad para los hombres y para las mujeres. Los chinos y chinas en general, excepto muy pocas etnias minoritarias, tienen sólo un apellido y, usualmente usan sólo el apellido del padre. Incluso en algunas épocas de la antigüedad, y todavía en algunos lugares de hoy día, las mujeres no se reconocen ni por su nombre ni por su apellido. Por ejemplo, antes de casarse, la mujer es “hija de XXX”, cuando se casa, es “mujer de XXX”, si muere su marido, entonces es “madre de XXX”. Esto no ocurre porque no tiene nombre y apellido, sino debido a que normalmente en los registros genealógicos y la historia oficial, no deberían aparecer las mujeres, si aparecen en algunos pocos casos, aparecen de la manera siguiente: apellido de la mujer más un carácter “*shì*”, por ejemplo, una mujer con el apellido *Wáng* y el nombre *Yuè*, su apariencia “oficial” sería *Wáng Shì*, *Wáng* es un apellido muy común en China, en una calle pequeña pueden vivir varias *Wáng Shì*, de esta manera desaparecen las mujeres en la historia, tanto familiar como social.

Por lo tanto, esta responsabilidad de la continuidad familiar para los hombres se refiere a las prácticas sexuales “correctas y útiles”, en el sentido de cumplir sus funciones reproductivas y de continuar la consanguinidad; pero la misma responsabilidad para las mujeres básicamente se refiere sólo a la fertilidad, ya que la mujer y lo que sale de su útero pertenece totalmente al hombre que lo fecunda, mejor dicho, al apellido de la familia de este hombre. Siguiendo esta lógica, todo tipo de prácticas sexuales que hace un hombre con otro es “incorrecta e inútil”, así que “naturalmente” son comportamientos incontinentes y excesivos. Basándose en eso y añadiendo el atributo sexualmente patológico, por supuesto mantener una relación homosexual equivale a una adicción sexual incontrolable y prácticas sexuales inmoderadas.

El fenómeno y las prácticas homosexuales que existen en los y las estudiantes no es la verdadera “homosexualidad”, sólo es una distorsión psicológica en función a liberarse uno del impedimento de la necesidad sexual psicológica y fisiológica en la adolescencia. Ya que en este período, su comprensión de las necesidades sexuales es superficial, y estas necesidades no logran ser satisfechas, en esta situación es probable que busquen a personas del mismo sexo para desahogar.⁸ (Art. 6, p. 221, [Cita 6-1, traducida])

Este discurso está explícitamente rechazando la existencia de la homosexualidad y al mismo tiempo, implica que la homosexualidad es algo que se puede corregir y evitar, aspecto que vamos a analizar en concreto en la última parte de los resultados. Ahora bien, los discursos como éste, de una manera muy violenta, han definido la homosexualidad sólo como los deseos y las prácticas sexuales, la cual no se refiere a ningún tipo de comunicaciones emocionales o relaciones sentimentales. Sin mencionar que, estos deseos y prácticas sexuales son aún mucho más anormales porque en el fondo, se supone, que no es lo que de verdad quieren o necesitan, sino una distorsión psicológica y cognitiva y la consecuencia de una insatisfacción sexual, constituyendo una posición pasiva e ignorante de la población. De este

modo, la dicha homosexualidad está fundamentada de forma esencialista, como si estas las prácticas sexuales no fueran prácticas o comportamientos en nuestra vida social, sino un tipo de propiedad

7 Cita original:男同性恋的态度感知更为消极的原因可能是……传统伦理道德要求男性承担着“传宗接代”的重大责任,且由于男同特定的性交模式增加了体液接触传播艾滋病的可能。

8 Cita original: 学生同性恋的现象与行为并不是真正的“同性恋”,这是青春期中性心理与生理遭到阻碍封闭后产生的一种释放扭曲,青春期时学生对性生理过程理解肤浅,生理上的强烈需求无法得到满足,就容易寻找同性来宣泄。

particular de los sujetos de estas investigaciones. En este sentido, los “propietarios” de estas prácticas son personas que se ubican en la marginalidad social y/o fuera de las normativas de las sociedades.

De esta manera, los discursos de la psicología científica han sexualizado a la población homosexual, en principio la masculina, es decir, la vida de este colectivo se convierte en sinónimo de práctica sexual. Eso genera el mismo “efecto publicitario” que mencionamos en la parte de la patologización de la población, el cual crea un imaginario público limitado y reducido sobre el colectivo, en el cual la única actividad que hace es sexo, sobre todo, sexo excesivo. Aunque en distintas culturas sobre el sexo existen actitudes diferentes, aquí siempre lo desvaloriza cuando éste se trata como un comportamiento excesivo. Lo que configuran dichas patologización y sexualización espontáneamente es una estigmatización del colectivo homosexual.

ESTIGMATIZACIÓN DE LA POBLACIÓN Y LA POBLACIÓN ESTIGMATIZADA

El término “estigma” fue creado por los griegos para indicar signos o marcas corporales que representaban algo malo en el *status* moral de las personas, principalmente esclavos, criminales o traidores. Hoy día, este concepto se usa para referir igual a un mal en sí mismo, pero se trata de un carácter personal y no algo manifiesto corporal (Rose, 1998). Relacionando con las configuraciones que presentamos anteriormente, “*gays*, particularmente los hombres *gay*, a menudo son retratados como inestables, aislados y promiscuos.”⁹ (Kenji, 2007, p.1308) Estos atributos fundamentalmente han configurado la naturaleza de la estigmatización de esta población.

El fenómeno homosexual es una manera básica del comportamiento sexual que generalmente existe en todas las culturas. Pero a lo largo del tiempo, estas prácticas homosexuales, las cuales contravienen la “moralidad humana” y causan la “crisis reproductiva”, se han considerado anormales, las personas homosexuales han sido malentendidas y criticadas por la opinión moral y han sufrido tratamientos sociales injustos. Las personas estigmatizadas suelen ser despreciadas, aisladas, incluso atacadas, (por eso) se relacionan muchas veces con el bajo nivel de la salud mental.¹⁰ (Art. 5, p. 911, [Cita 5-2, traducida])

En este fragmento se ha combinado la patologización y la sexualización de la población, caracterizándola con bajo nivel de salud mental y haciendo equivaler la homosexualidad únicamente a prácticas sexuales. Éste, no sólo ha indicado de manera implícita que el colectivo homosexual ha llevado siempre los estigmas encima, sino incluso explícitamente ha utilizado la expresión “las personas estigmatizadas”. Esta estigmatización explícita, en la mayoría de los casos, se construye junto con la anormalidad otorgada al colectivo, por ejemplo:

La tendencia psicológica sexual anormal se trata de un impedimento psicológico sexual, normalmente se refiere a un impedimento de la orientación sexual, también incluye el impedimento del rol de género y la homosexualidad... el nivel de la salud mental de los estudiantes universitarios que poseen esta tendencia sexual anormal está evidentemente más bajo que lo del colectivo universitario en general.¹¹ (Art. 7, p. 89, [Cita 7, traducida])

9 Cita original: Gays- particularly gay men- are often portrayed as unstable, isolated, and promiscuous.

10 Cita original: 同性恋现象是各个文化当中都普遍存在的一种基本的性行为。但长久以来，看似违背“人道伦理”，存在“生存危机”的同性结合方式被视为异类，同性恋者忍受着道德舆论的误读和谴责及不公正的社会待遇。而被污名者往往会遭到鄙夷、回避，甚至攻击，常常与较低的精神健康水平相联系。

11 Cita original: 异常性心理即性心理障碍，一般主要指性偏好障碍，也包括性身份障碍和同性恋……具有异常性心理倾向的大学生其心理健康水平明显低于大学生群体。

Afirmaciones similares, que explícitamente confirman la anormalidad de la homosexualidad, aparecen con alta frecuencia en los artículos publicados en chino, pero en los artículos publicados en inglés, esta anormalidad es mucho más implícita configurándose a través del uso de palabras y las actitudes representadas.

Analizamos lo que mencionamos en la parte de la sexualización sobre la responsabilidad de la continuidad familiar de la cita 5-1 junto con la llamada “crisis reproductiva” que aparece en la cita 5-2, de lo que resulta que la anormalidad y la estigmatización de la población se forman basándose en la ideología del rol reproductivo de las personas homosexuales, principalmente hombres. A diferencia de muchas culturas europeas y americanas, un elemento fundamental y esencial de la cultura china es la veneración filial, en chino lo llamamos la cultura *Xiào*, en castellano, piedad filial. Esta cultura *Xiào* no es una doctrina simple o unas normas escritas, sino un sistema complejo de códigos de conductas en las escenas familiares («El Clásico de la Piedad Filial», s. f.). A lo largo del tiempo, este sistema ha sido incesantemente extendido, mejorado, complejizado e incorporado elementos nuevos en función de los cambios sociales e ideológicos, pero nunca ha sido abandonado («revista *CHINA HOY* La cultura de la piedad filial en China», s. f.). Ahora bien, en China hay una frase bien conocida sobre la cultura *Xiào* extraída del libro “*Mencius*”, la cual nos enseña desde cuándo tenemos el concepto de familia y herencia: “Hay tres maneras de no ser filial, no tener hijo es la peor”.¹² Hay que tener en cuenta que esta frase es aplicable sólo a hombres, porque cuando una mujer es impotente, no quiere tener hijo o su marido no quiere tener hijo con ella, en algunos casos más extremados, sólo produce hija(s), antes de ser no filial, tiene una deuda impagable con su marido y es una mujer que socioculturalmente se considera, incompleta incluso discapacitada. Es decir, la cualificación como persona depende completamente del cumplimiento de las normas de *Xiào*. Para complementar esta norma de tener hijo, hay que mencionar también la importancia de los lazos de sangre, entonces un hijo adoptado o fuera del matrimonio, en muchos casos, no se considera como el “hijo verdadero”.

A estas alturas, la estigmatización de la población homosexual está inscrita en la naturaleza del contexto chino, porque biológicamente dos hombres o dos mujeres, sin ningún tipo de apoyo externo, no van a tener hijo o hija biológica. Los comportamientos sexuales excesivos, las enfermedades sexuales causadas por dichos comportamientos y la esterilidad absoluta configuran una población naturalmente estigmatizada infringiendo las normalidades sociales y violando la esencia sociocultural siendo una persona china.

RECHAZO DE LA EXISTENCIA DE LA HOMOSEXUALIDAD Y LA HOMOFOBIA MANIFIESTA

En la cita 6-1, se expresa un rechazo explícito a la existencia de la homosexualidad, que describe como una distorsión psicológica debido al impedimento de los deseos sexuales. Este tipo de discurso, al negar la existencia, implica que esta “desviación” o “distracción” es temporal y se puede corregir. Porque si se supone que la homosexualidad es sólo una consecuencia de la insatisfacción sexual y falta de conocimiento sexual de un período específico de la vida, la adolescencia, podría ir desapareciendo y siendo rectificadas cuando los deseos sexuales sean satisfechos. Siguiendo la cita 6-1, a continuación, presentamos el resto de la cita, teniendo en cuenta que este artículo está basado en el escenario específico de las escuelas secundarias vocacionales, su función principal es ofrecer ejemplos y soluciones hacia la homosexualidad para los docentes:

Si aparece esta situación, no deberíamos estar nerviosos, sino les deberías guiar, ya que si recibe una guía psicológica (correcta), esto (la llamada distorsión psicológica, la homosexualidad) puede ser corregido. Por lo tanto, se recomienda que una vez detectada la situación, este tema ya no se debería discutir en público porque este fenómeno se puede

12 La frase original: “不孝有三，无后为大” («Chapter 07, The works of Mencius», s. f.)

contagiar: Los estudiantes de la adolescencia probablemente imitan los comportamientos de otras personas. Así que, cuando encontramos los alumnos que lleven esta tendencia, deberíamos corregirla de forma apartándoles. Además, deberíamos enseñar a los estudiantes con “la tendencia homosexual” que no se pongan nerviosos y no lleven encima demasiado presión, de esta manera les ayudaremos a formar la orientación sexual y el entendimiento de las relaciones amorosas correctos.¹³ (Art. 6, p. 221, [Cita 6-2, traducida])

Sin ninguna duda, este rechazo es absoluto y directo. Aquí la homosexualidad no sólo es una distorsión psicológica que se puede corregir, también es un comportamiento de seguimiento de una “moda enferma” que se puede contagiar debido a la inmadurez adolescente. Considerando la función dirigente y educativa que llevan los artículos de discursos similares, esta denegación también muestra una preocupación del crecimiento y formación “correcta” de las nuevas generaciones. En la literatura de la China identificada, observamos una alta preferencia hacia la población adolescente y universitaria, la cual se supone como la nueva generación y el futuro de la “patria”, sus actitudes, sus formas de crecimiento, sus comportamientos etc.

Por una parte, la combinación del rechazo de la homosexualidad y los focos en la población joven, teniendo en cuenta la ideología colectivista y nacionalista y la cultura *Xiào*, implica una perspectiva prohibicionista en cuanto a la homosexualidad y un intento determinado para erradicarla. Bajo el contexto colectivista y la enseñanza familiar, escolar y social del concepto “patria”, el desarrollo individual se entiende como una dedicación al desarrollo y construcción familiar y nacional. En este sentido, ser homosexual ya no es una identidad personal y, por supuesto, anunciar la homosexualidad de un individuo tampoco es una decisión personal, ya que el individuo existe sin sentido cuando no sigue las normas sociales. Desde luego, la existencia de la homosexualidad y ser homosexual equivale a una violación a las normas socioculturales y una traición a ser un chino o una china en función de su rol político y su función heredera de una cultura prestigiosa. Por otra, esta denegación de la existencia de la homosexualidad presenta una homofobia manifiesta.

La tercera edición de la *Chinese Classification of Mental Disorders* (CCMD-3) define la homosexualidad como: (personas que) en las condiciones normales de vida presentan preferencia sexual hacia personas del mismo sexo, incluye pensamientos, sentimientos y prácticas sexuales; (al mismo tiempo) presenta la carencia o reducción de la preferencia sexual hacia personas del sexo opuesto, pero también pueden ejercer prácticas sexuales normales. Aunque en la actualidad mucha gente muestra una repulsión absoluta a las personas homosexuales, pero la población homosexual igual aumenta, esta tendencia ya es incambiable. La homosexualidad ha formado una sub-cultura, posee sus propias particularidades, las cuales se distinguen con las normativas de la cultura dominante. A fin de lograr la armonía social, tenemos que mostrar una actitud tolerante hacia la homosexualidad y la población abarcada.¹⁴ (Art. 8, pp. 60-62, [Cita 8, traducida])

13 Cita original: 万一出现这种事情，不要慌张，需明确的指引，或者经过心理指导，都是可以改正的。笔者建议一旦发现，不适宜在公开场合大张旗鼓谈论该话题。因为这种现象是可以传染的。中职生正处于青春期，很容易模仿别人的一些行为。所以一旦发现这种倾向的同学，应该选择隔离矫正方法。另外，因让有“同性恋倾向”的学生要放下包袱，不要有太多的心理压力。帮助他们树立正确的性取向和恋爱观。

14 Cita original: 《中国精神疾病分类方案与诊断标准，第3版（CCMD-3）》将同性恋定义为：“在正常生活条件下对同性成员持续表现出性爱倾向，包括思想、感情和性爱行为；对异性缺乏或减弱性爱倾向，也可有正常的性行为。”……虽然目前社会中有很多人仍然对同性恋行为嗤之以鼻，但同性恋者正在逐渐增加，这种趋势已经是不以人的意志为转移的了。同性恋已经成为一种亚文化，有着它独特的游离于主流文化的特征。为了让社会更加和谐，对同性恋我们应该采取更加宽容的态度。

En la definición de la homosexualidad según la CCMD-3, el manual oficial de los trastornos mentales, explícitamente delimita las prácticas sexuales entre personas del sexo opuesto como prácticas sexuales normales, por supuesto esto implica que las prácticas homosexuales son anormales. Luego, configura la homosexualidad como una sub-cultura que no se involucra con la cultura dominante, o sea, la heterosexualidad. La tolerancia hacia la población, en el fondo, es una aceptación obligada y forzada, ya que la población homosexual está aumentando aunque la sociedad no lo desea. “Esta defensa de los valores y, en especial, del aparente igualitarismo es otro modo de defender los privilegios de la cultura dominante” (Castillo, Rodríguez, Torres, Pérez, & Martel, 2003, p. 198). Al rechazar la homosexualidad y defender la heteronormalidad, los discursos científicos resultan manifiestamente homofóbicos.

Los artículos de la psicología de China, especialmente la China continental y escritos en chino, ni siquiera lo disimulan, presentan una homofobia manifiesta y la preocupación de sus efectos negativos causados por la homosexualidad en la sociedad futura. De esta manera, los psicólogos y psicólogas, más allá de su rol científico, se convierten en defensores y defensoras de la continuidad de la cultura e ideología china. Situando en esta posición social, la homofobia manifiesta está justificada y legitimada, ya que cumplen su autoridad y responsabilidad científica en función de construir una sociedad armoniosa.

INVISIBILIDAD DE LA POBLACIÓN FEMENINA

Según nuestra revisión bibliográfica previa (Yang e Íñiguez-Rueda, 2021), de los 240 artículos publicados sólo hay 9 (7 de la China continental, 1 de Hong Kong y 1 de Taiwan) que están específicamente enfocados en la población femenina homosexual. Esta invisibilidad de las lesbianas se corresponde perfectamente con la indiferencia a las mujeres heterosexuales en las investigaciones psicológicas en general. La palabra china “同性恋” equivale a la homosexualidad y una persona homosexual, y se refiere a las personas que ejercen prácticas sexuales con personas del mismo sexo y también a la sexualidad de dicha población. Al igual que la significación de las palabras castellanas “homosexual” y “homosexualidad”, en principio son palabras “neutrales”, cuya población referida abarca tanto la masculina como la femenina, pero en las prácticas discursivas diarias, el uso de estas palabras, en una gran dimensión, sólo hace referencia a la población masculina puesto que las mujeres siempre son las desaparecidas en la historia humana (Wittig, 2006). En realidad, es por esta razón que en nuestro trabajo insistimos en usar tanto la “homosexualidad masculina” como el “lesbianismo”, para que nadie quede excluido o excluida. Por lo tanto, podemos afirmar que la mayoría de los trabajos, si no omiten la población femenina, entonces “juegan” con el uso exclusivo de las palabras “homosexualidad” y “homosexuales”, suponiéndose que se indique a toda la población.

Otra invisibilidad de mujeres lesbianas se construye a través de rechazar su existencia. Poniéndose como ejemplo, en el [artículo 9], el autor puso un ejemplo de una consulta psicológica sobre las atracciones y sentimientos homosexuales de una niña de enseñanza secundaria. La conclusión de la intervención fue: lo que experimentaba la niña no era homosexual, era sólo una debilidad y dependencia emocional que sentía debido al divorcio de sus padres y la falta del amor maternal, por esas razones, lo que ella buscaba en las niñas era sólo una compensación por la ausencia de compañía familiar, concluyendo:

En realidad, la mayoría de la llamada “homosexualidad” sólo es un fenómeno de la dependencia de personas del mismo sexo, sólo es para buscar un consuelo psicológico, no se trata de un sentimiento homosexual de verdad... las niñas tienen más oportunidad de tener contactos íntimos, y esta cercanía no suele ser criticada, en este sentido, entre las niñas es más fácil ocurrir sentimientos más que la amistad.¹⁵ (Art. 9, p. 325, [Cita 9, traducida])

15 Cita original: 实际上, 大部分所谓的“同性恋”都只是一种同性依恋现象, 是在寻找心理依赖, 不是真正的同性恋爱……女生间亲密接触的机会比较多, 而且不会为人们所非议, 这也从一定角度上使得女生间更容易产生超友谊的情感。

Así, el lesbianismo se ha descrito como un falso sentimiento que tienen las mujeres lesbianas, los y las investigadoras hacen esfuerzos para garantizar la aparición de sus figuras primero con el uso de las palabras “neutrales”, y luego, cuando ya no las pueden esconder, las rechazan y engañan al público definiéndolas como personas heterosexuales dañadas, débiles y desviadas para generar una “empatía” hacia ellas. Este discurso tiene el poder de generar operaciones constitutivas de su figura, sino también el poder de victimizar y debilitar a las mujeres como si fueran ignorantes de lo que les está pasando, quienes tienen que ser salvadas y guiadas para su existencia en este mundo.

CONCLUSIÓN Y DISCUSIÓN GENERAL

A través de nuestro análisis de la psicología de la China continental, Hong Kong y Taiwan, cumpliendo el objetivo de este artículo de identificar las características de la homosexualidad y el lesbianismo construidas por la producción científica de la psicología de China, concluimos que sus discursos científicos han construido una población homosexual enferma, sexualizada, estigmatizada y rechazada como características compartidas de los artículos publicados en chino e inglés. Como diferencia, los artículos publicados en inglés, supuestamente publicados fuera de China, se enfocan más en la epidemiología del HIV y/u otras ITS, contribuyendo más en la construcción patológica de la población, mientras, las publicaciones en chino, publicadas en la China continental, representan más una homofobia discursiva manifiesta. Existen ciertas diferencias sistemáticas e institucionales entre la China continental, donde generalmente se publican en chino, y otros lugares, donde se publican normalmente en inglés. Estas diferencias en realidad nos informan mucho sobre qué y cómo hacen su investigación los y las investigadoras. Cuando se trata de un sistema institucional homofóbico, lo normal en las publicaciones es cumplir implícita y/o explícitamente con esta homofobia; por supuesto, cuando los y las investigadoras chinas publican en inglés en Hong Kong, Taiwan u otros países, esta homofobia es más bien implícita y acorde a un contexto normativo anti-homofóbico o no homofóbico.

No obstante, no intentamos afirmar que todas las publicaciones científicas de la psicología china sólo construyen aspectos negativos de la homosexualidad masculina y femenina. Evidentemente la mayoría de las investigaciones cuentan con finalidades de buscar la igualdad social de las diversidades sexuales, reclamar los derechos del colectivo homosexual y visibilizar los problemas sociales como discriminaciones, prejuicios y estereotipos sociales que deberían cambiar y/o erradicar. Sin embargo, debido tanto a la limitación del espacio del artículo como al objetivo de este estudio, pretendemos enfocar en criticar las construcciones de la psicología negativas de la población homosexual en función de recordar a los y las investigadoras el poder de nuestras palabras y de construir un espacio para repensar y reflexionar la consecuencia y efecto de nuestras publicaciones.

A través de la lectura de la literatura identificada, estimamos una actitud despectiva y de rechazo, en el nivel estatal, hacia la homosexualidad y la población identificada. Basándose en este análisis, creemos que esta configuración psicológica no sólo sirve para guiar las futuras investigaciones y crear una atmósfera social homofóbica, sino también legitima la responsabilidad reproductiva de la sociedad china y, considerando lo que mencionamos en los resultados, esconde a la población homosexual femenina. Por lo tanto, nuestra discusión, como una extensión y reflexión de los resultados, centramos en la consolidación de la responsabilidad reproductiva de la sociedad china y la invisibilización de la población lesbiana.

CONSOLIDACIÓN DE LA RESPONSABILIDAD REPRODUCTIVA DE LA SOCIEDAD CHINA

Como mencionamos en los resultados sobre la sexualización y la estigmatización de la población, la imagen social del sexo excesivo y la estigma familiar y social son “comprensibles” cuando revisamos la responsabilidad reproductiva y de la continuidad familiar de una persona. Estos artículos son sobre la homosexualidad y la población homosexual, pero al hacer la estigmatización “entendible y razonable”,

indica una legitimización de esta norma social: cumplir la tarea reproductiva para ser una persona responsable tanto en la escena familiar como en la social.

La imposibilidad de las personas homosexuales de acuerdo con su estigma de cumplir esta responsabilidad, en algún sentido, funciona de la misma manera para toda la población china. Porque si el apellido familiar no logra continuar, esto se convierte en un estigma del mismo modo para una persona que se identifica como heterosexual. A estas alturas, los discursos científicos estigmatizados hacia la población homosexual al fin y al cabo confirman la necesidad “obligatoria” y responsabilidad absoluta de la reproducción de la sociedad china en general. De esta manera, muestra la superioridad y el privilegio del valor colectivista y nacionalista en la sociedad, el desarrollo personal de los individuos tiene que ser obediente a la ideología social. Al consolidar esta responsabilidad, el sistema cultural de China está cada vez siendo más sofisticado, incluso muchas veces sofocante, en las personas que viven en una diversidad cultural e ideológica de hoy día.

Aunque las investigaciones sobre la homosexualidad masculina y el lesbianismo no tienen como objetivo de enfatizar la importancia de la responsabilidad reproductiva, pero si situamos la sexualización y la estigmatización del colectivo homosexual en el contexto cultural de la sociedad china, como consecuencia e implicancia, el discurso psicológico de China está ofreciendo un apoyo importante a la consolidación y la naturalización de la responsabilidad reproductiva y al mismo tiempo, racionaliza la anormalidad e irresponsabilidad de la población homosexual.

Invisibilización de la Población Lesbiana

Quizás la aparición de este punto de discusión parece repetitiva de la última categoría de los resultados. Pero decidimos ponerlo aquí en el sentido de una dimensión más amplia porque no es sólo un resultado de nuestra investigación, sino un fenómeno y una lógica fundamentales que se operan en el ámbito científico. En la literatura identificada, tanto de las producciones enfocadas en el HIV y otras ITS, como en las centradas en la estigmatización y también otras sobre otros temas, lo que aparece básicamente es la población masculina. Considerando lo que explicamos en la parte anterior, las mujeres comparten con los hombres la responsabilidad reproductiva y, aunque según la ideología sociocultural no se trata de lo mismo, las mujeres lesbianas en teoría comparten la misma “naturaleza” de incapacidad de cumplir esta responsabilidad reproductiva y de la continuidad familiar, pero la población homosexual femenina está totalmente ignorada. Este fenómeno viene de un pensamiento no sólo heterosexual y patriarcal, sino también del rechazo de la existencia de la población homosexual femenina. Esta suerte de negación de la población homosexual femenina comparte los mismos rasgos con el rechazo de la población homosexual en general, o sólo masculina, pero posee también su propia lógica. Esta lógica consiste esencialmente en el rol pasivo y la imagen subordinada de las mujeres en general.

En la antigüedad, dos personas se casaban de acuerdo con lo que decidían los padres, muchas parejas antes del matrimonio nunca se habían visto, quizás hoy día esto parece ridículo pero esta manera del matrimonio se ha mantenido miles años. Además, el concepto de divorcio o separarse no existe en la antigua sociedad china, la única manera para romper el matrimonio es que el marido redacte una carta del libero de repudio y devolver a la mujer a su familia original. Sin mencionar que esto se considera una gran vergüenza y estigma de la mujer pero casi nada para el hombre, las razones por las cuales el marido toma esta decisión podrían simplemente ser su infertilidad o su rechazo a tener hijos. De esta manera, se forma la posición totalmente pasiva y obediente de las mujeres.

Entonces, la invisibilidad de la población homosexual femenina corresponde también a esta lógica, ya que las mujeres en todo el proceso de cumplir la responsabilidad reproductiva están en una posición pasiva, se considera que una mujer lesbiana no existe, sólo existen mujeres que todavía no se conciben o mujeres infértiles. Y por supuesto, considerando la función reproductiva del sexo y la limitación de formas de sexo, las mujeres lesbianas tampoco existen porque “dos mujeres no pueden tener sexo”. Por eso, incluso no merece la pena mencionar la población femenina en todos los sentidos.

Para concluir, consideramos que con esta investigación hemos logrado aproximarnos a la configuración discursiva de la homosexualidad masculina y el lesbianismo que construye y produce la

psicología china, intentando vincularlo con el imaginario cultural y sus operaciones. Como investigadores e investigadoras, individuos con privilegio y poder, la realización de este trabajo nos permite repensar la responsabilidad social que cargamos al producir saberes y conocimientos legitimados, los cuales reproducen cada día nuevas realidades.

Tabla 1 - Artículos citados

No.	Referencia del artículo citado
1	Lo, Y.-C., Tsai, M.-S., Sun, H.-Y., Hung, C.-C., & Chuang, J.-H. (2015). National Trend and Characteristics of Acute Hepatitis C among HIV-Infected Individuals: A Matched Case-Control Study-Taiwan, 2001-2014. <i>Plos One</i> , 10(10), e0139687.
2	Li, F., Wu, J., -F., Mai, X., -H., Ning, K., Chen, K., -Y., Chao, L., y Zheng, X. (2016). Internalized Homophobia and Depression in Homosexuals: The Role of Self-concept Clarity. <i>Chinese Journal of Clinical Psychology</i> , 24(3), 475-479.
3	Dong, Z., Xu, J., Zhang, H., Dou, Z., Mi, G., Ruan, Y., ... Wu, Z. (2014). HIV Incidence and Risk Factors in Chinese Young Men Who Have Sex with Men-A Prospective Cohort Study. <i>Plos One</i> , 9(5), e97527.
4	Xu, W., Zheng, L., Liu, Y., & Zheng, Y. (2016). Sexual sensation seeking, sexual compulsivity, and high-risk sexual behaviours among gay/bisexual men in Southwest China. <i>AIDS Care</i> , 28(9), 1138-1144.
5	Li, L., -M., y Zhao, B., -H. (2015). Perceived Public Attitude and Loneliness in the Homosexuals: Moderating of Coming Out Condition. <i>Chinese Journal of Clinical Psychology</i> , 23(5), 911-914.
6	Liu, X., -C. (2013). On the Phenomenon, Causes and Solutions of Homosexual Tendency in Secondary Vocational Schools. <i>Educational Psychology</i> , 4, 220-221
7	Zhong, Z., -B., y Wan, Z., -L. (2014). Observación of Psychological Intervention Effect on Abnormal Sexual Psychological Tendency of College Students. <i>Journal of Jiangxi University of TCM</i> , 26(5), 89-93.
8	Gai, Y., -J., Wang, Q., -H., Gai, H., -Y., y Xun, M., -M. (2013). Research on Attitudes of Contemporary University Students Towards Homosexuals. <i>Health Medicine Research and Practice</i> , 10(1), 60-62.
9	Shen, Y. -Q. (2013). Análisis del fenómeno de la dependencia homosexual entre los estudiantes secundarios y contramedidas. <i>Literatura Jiannan</i> , 2, 324-326

Fuente: Elaboración propia

REFERENCIAS

Butler, J. (2006). *Deshacer el género*. Planeta.

Centre de Cultura Contemporània de Barcelona – CCCB. (2014). Cos: Les identitats sexuals a la Xina | Multimèdia. <http://www.cccb.org/ca/multimedia/videos/cos-les-identitats-sexuals-a-la-xina/210443>

Eagleton, T. (2019). *Ideología*. Planeta. (Original publicado en 1995)

Goffman, E. (2015). *Estigma: la identidad deteriorada* (2ª ed.). Amorrortu Editores. (Obra original publicada en 1963)

Gutiérrez Vidrio, S. (2003). El discurso argumentativo. Una propuesta de análisis. Escritos. *Revista Del Centro de Ciencias Del Lenguaje*, 27, 45-66.

Ibáñez Gracia, T. (Coor.) (2009). *Introducción a la Psicología Social*. Editorial UOC.

Kenji, Y. (2007). *Covering: The Hidden Assault on Our Civil Rights* (Reprint edition). Random House Trade Paperbacks.

Perelman, C. (1969). *Le Champ de l'aarrgumentation*. Presses Universitaires de Bruxelles.

Quiles del Castillo, N., Betancor Rodríguez, V., Rodríguez Torres, R., Rodríguez Pérez, A., & Coello Martel, E. (2003). La medida de la homofobia manifiesta y sutil. *Psicothema*, 15(2), 197-204.

Rose, N. (1998). *Inventing Our Selves: Psychology, Power, and Personhood*. Cambridge University Press.

Tin, L.-G. (2012). *Diccionario Akal de la homofobia*. Edición española a cargo de Francisco López Martín. Ediciones Akal.

Van Dijk, T. A. (2007). *Racismo y discurso en América Latina*. Gedisa.

Vázquez Sixto, F. (1994). *Análisis de contenido categorial: El análisis temático*. No publicad

Wittig, M. (2006): *El pensamiento heterosexual y otros ensayos* (3a ed.). Egales.

Yang, J. & Íñiguez-Rueda, L. (2021). Homosexualidad masculina y lesbianismo en la psicología china: revisión sistemática entre 2012 y 2016. *Diversitas*, 17(1). <https://doi.org/10.15332/22563067.6543>

Histórico *Recebido em: 28/07/2020*
Aprovado em: 01/03/2021

Contribuição dos Autores *Concepção: JY; LI*
Coleta de dados: JY
Análise de dados: JY
Elaboração do manuscrito: JY
Revisões críticas de conteúdo intelectual importante: LI
Aprovação final do manuscrito: LI

Financiamento *Não se Aplica*

Consentimento de uso de imagem *Não se Aplica*

Aprovação, ética e consentimento *Não se Aplica*
